

Les anciens combattants du Canada et leur rôle dans la défense des intérêts des personnes en situation de handicap

Introduction

Les anciens combattants sont non seulement des gens qui servent leur pays en période de guerre, mais aussi des personnes qui militent pour les droits des personnes ayant une incapacité. Ils ont entamé leurs efforts dans ce domaine dès la Première Guerre mondiale et les ont poursuivis tout au long du xx^e siècle et au xxi^e siècle. Les anciens combattants et leurs organismes se sont battus pour obtenir un traitement équitable, de meilleurs soins de santé et la reconnaissance des incapacités physiques et mentales. Ces efforts ont eu une influence sur des politiques dont profite l'ensemble de la population canadienne.

Période suivant la Première Guerre mondiale et début du militantisme pour les personnes ayant une incapacité

Après la Première Guerre mondiale, bon nombre d'anciens combattants sont retournés à la vie civile avec de graves blessures physiques (amputations, etc.) et des traumatismes psychologiques, désignés à l'époque par l'expression « traumatismes dus aux bombardements ». Les groupes d'anciens combattants, dont la Légion royale du Canada sous ses premières formes, ont milité pour l'obtention d'une aide du gouvernement, ce qui a conduit à la création des toutes premières pensions d'invalidité et des tout premiers programmes de rééducation financés par le gouvernement au Canada.

- **Exemple** : Les anciens combattants ont milité pour obtenir des soins médicaux et une compensation financière pour les incapacités physiques et les problèmes comme les « traumatismes dus aux bombardements ». Ceci a débouché, à terme, sur la mise en place de programmes de traitement pour les soldats souffrant de problèmes de santé, qu'ils soient physiques ou mentaux.
 - **Répercussions sur la société** : Ces efforts ont jeté les bases d'un système de prestations d'invalidité au Canada, de sorte que l'aide aux individus ayant une incapacité est devenue la responsabilité du gouvernement.
-

Période suivant la Deuxième Guerre mondiale et Charte des anciens combattants de 1944

Après la Deuxième Guerre mondiale, la Charte des anciens combattants de 1944 a permis d'élargir les prestations d'invalidité et les soins de santé pour les anciens combattants. La Légion royale du Canada a joué un rôle crucial dans l'adoption de cette charte, avec des dispositions pour les soins médicaux, pour la rééducation physique et pour la formation professionnelle des anciens combattants ayant une incapacité. Ces efforts ont contribué à la réintégration des anciens combattants dans la vie civile.

- **Exemple** : La charte incluait des programmes de rééducation, qui sont devenus des modèles pour les politiques de soins de santé au Canada. Les progrès accomplis dans les prothèses et la rééducation sont directement liés aux besoins des anciens combattants.
 - **Répercussions sur la société** : Les avantages de la charte se sont étendus au-delà des anciens combattants, puisqu'elle a influencé l'évolution des soins de santé et des programmes sociaux pour l'ensemble de la population canadienne.
-

Militantisme dans le domaine de la santé mentale : Reconnaissance du TSPT

Les anciens combattants et leurs organismes ont, au fil des années, milité pour la reconnaissance des blessures psychologiques et en particulier du trouble de stress posttraumatique (TSPT). Ce militantisme s'est vraiment développé après la guerre de Corée et a pris de l'ampleur après les missions de maintien de la paix, lors desquelles les anciens combattants ont enduré des « blessures invisibles » comme le TSPT.

- **Exemple** : La Légion royale du Canada a exercé des pressions pour l'amélioration des services de santé mentale et la reconnaissance du TSPT comme incapacité. Ses efforts ont contribué à déstigmatiser les problèmes de santé mentale à la fois dans l'armée et dans la vie civile.
 - **Répercussions sur la société** : La reconnaissance du TSPT a ouvert la voie aux services modernes de santé mentale, dont profitent non seulement les anciens combattants, mais aussi les citoyens ayant des traumatismes ou du stress.
-

Militantisme pour les personnes ayant une incapacité dans la société moderne

Aujourd'hui, les anciens combattants du Canada continuent de défendre les droits des personnes ayant une incapacité dans le cadre d'organismes comme la Légion royale du Canada. Ils se concentrent sur les incapacités physiques et sur la santé mentale et ils militent pour les soins de santé, l'accessibilité et les dispositifs de soutien pour les anciens combattants et pour le grand public.

- **Exemple** : La *Loi canadienne sur l'accessibilité* de 2019 découle d'un travail ininterrompu de militantisme pour l'élimination des obstacles au Canada, les anciens combattants ayant joué un rôle clé dans l'adoption de cette loi.
- **Répercussions sur la société** : Le militantisme dans la société moderne garantit que les anciens combattants et l'ensemble des Canadiennes et Canadiens ayant une incapacité bénéficient de meilleurs aménagements, de soins médicaux et de protections juridiques.